

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

**El libro de los Juzgados municipales por «El Municipio».**—Esta obra es de gran utilidad para los secretarios de Juzgados municipales, porque les evita penosos trabajos, unificando muchas de las diversas materias, cuyo conocimiento les exige el reglamento. Se vende al precio de 10 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

## La campaña de Cuba

A propósito de la campaña de Cuba, encontramos en la prensa llegada ayer, entre otros, los siguientes juicios:

### «El Liberal».

«Después de consignar en un índice bastante extenso, los encuentros que sostuvieron estos últimos días con los rebeldes los batallones que operan en Santa Clara y Occidente del Camagüey, dice el general Weyler:

«Del conjunto de estos reconocimientos y encuentros, deduzco que pueden considerarse Las Villas pacificadas, incluso el terreno de Puerto Príncipe comprendido en el lado occidental de la Trocha; no preocupándose de que hayan quedado al lado acá de Júcaro, Bandera con un grupo y aun el mismo Máximo Gómez con otro.»

No hemos de ser, como vulgarmente se dice, más papistas que el Papa; y si Máximo Gómez y Quintín Banderero no le preocupan al general Weyler, menos nos han de preocupar á nosotros.

Mucho nos alegra, por el contrario, que el general en jefe discurra así. Precisamente hace dos ó tres días lamentábamos que el Gobierno hubiese establecido como condición indispensable para el planteamiento de las reformas, la necesidad de tener pacificadas las cuatro provincias occidentales. El general Weyler nos dá y le dá al Gobierno resuelta la dificultad, al declararlas pacificadas.

Más vale así. Ya no hay razón ni excusa alguna para retrasar el cumplimiento de lo ofrecido.

Dos meses y medio van transcurridos desde que las reformas aparecieron en las columnas de la *Gaceta*. Si la presencia de Gómez en las Villas no constituye una dificultad para considerarlas pacificadas, á cualquiera se le ocurrirá que hace dos meses y medio pudo haberse hecho la declaración que se hace ahora, planteándose entonces las reformas, que en vez de estorbar á la acción de las armas, hubieran sido su mejor auxiliar.

Confiamos, por lo tanto, en que su planteamiento inmediato, no se entorpecerá ya con nuevas dilaciones, que sólo pueden contribuir á mermar su eficacia. Lo ofrecido es deuda, y si el cumplimiento de la palabra empeñada obliga al particular, con más motivo habrá de obligar á una nación como la española, que puso siempre el honor por encima de todas las conveniencias.»

### «La Correspondencia de España».

En los *Comentarios de la Redacción* que firma su ilustrado colaborador D. Jenaro Alas:

«Daremos hoy á los lectores una reseña del estado interno de la insurrección; la hemos recibido, sin buscarla, de persona que tiene motivos para estar archienterada; la lealtad, que se debe tanto al enemigo como al amigo, nos veda detalles que abonarían nuestra confianza en la autenticidad de lo que vamos á exponer.

Las reformas, es decir, la promesa oficial de ellas en la *Gaceta*, ha cambiado por completo la situación de los insurrectos en los Estados Unidos: no sólo encuentran dificultades para que salgan de los puertos norteamericanos las expediciones filibusteras, sino que ya no encuentran las Juntas y comités cubanos quien quiera venderles buques; la Junta revolucionaria de París debe haber recibido encargo apremiante de comprar cascos viejos y baratos en Europa, para enviarlos á hacer las expediciones de contrabando de guerra. Bastantes Juntas locales establecidas en los Estados Unidos, se han disuelto, por no encontrar calor en la opinión y por falta de fondos; en algunas, los respectivos tesoreros han desaparecido con los misereros residuos metálicos que quedaban en caja.

En Tampa, la recaudación entre los tabaqueros laborantes, que hace un año llegaba mensualmente á ochenta mil pesos, ha bajado á diez ó quince mil; y se cree que llegará á ser nula, porque la prohibición de exportar tabaco cubano ha hecho que los suscriptores laborantes estén á la cuarta pregunta, y gracias si pueden atender á sus más apremiantes necesidades. La falta de fondos es tan grande, que la Junta de París se ve requerida para apurarlos; y como ella estaba acostumbrada á recibir y no tiene medios para darlo, es de suponer que así lo haga saber á la Junta de los Estados Unidos.

Como resultado de estas circunstancias hay gran número de laborantes y rebeldes propicios á hacer su sumisión moral y material al Gobierno español, siempre que las reformas se implanten pronto y con tal sinceridad, que no quepa duda del cambio de régimen colonial. En caso contrario, esos elementos prolongarán la resistencia como puedan; y para sostener el estado de guerra, sin brillo, pero sin descanso, no necesitan más recursos que los que encontrarán en el país perpetuamente.

Existe en el ejército rebelde un marcado dualismo; los titulados general y coronel Perico Díaz y su hermano Pancho, están á la cabeza de los que quieren la sumisión á España, previas las reformas *verdaderas*; otro elemento de gente intransigente vive en perpetua suspicacia; y esto explica la languidez de las operaciones por parte de los rebeldes.

Esto nos ha dicho quien puede saberlo; y como poco más ó menos coincide con lo que nosotros venimos creyendo y afirmando como verosímil hace tiempo, damos á las confidencias recibidas, y no solicitadas, entero crédito.»

### «El Globo».

En una carta de su corresponsal en Cuba Sr. Díez Vicario:

«En este estado de abatimiento de la rebelión, y prontas á implantarse en la isla las reformas que han de cambiar radicalmente el régimen administrativo y económico de la misma, no es de optimistas el suponer que el trabajo del Sr. Cánovas dé el resultado apetecido, pues lógico es pensar que muchos de los que aún permanecen en la manigua, llenos de privaciones, sufrimientos y peligros y sin esperanza

alguna de triunfo, han de acogerse al indulto que les ofrezca España.»

### «La Época».

«La concesión oportuna de liberales reformas ha contribuido también en gran manera á la resolución del difícil problema de Cuba, demostrando á la gran masa de la población de la isla que, unida á la Metrópoli, puede disfrutar de todas las libertades, y que España, fuerte en las armas, sabe mostrarse generosa en lo tocante al régimen de sus provincias antillanas, cuya paz y prosperidad ansia tanto como ellas mismas.»

## Las reformas cubanas según los rusos

El *Diario de San Petersburgo* reproduce el proyecto de reformas de Cuba, y comentándolas dice que generalmente se cree que sobre esas bases será posible hacer leyes capaces de dirigir las Antillas hacia el *self government*, á condición de interpretarlas en un sentido liberal.

«No hay para qué decir—añade—que para llegar á esto se impone la necesidad de preparar el terreno en la colonia, calmando las pasiones, conciliando los intereses, tranquilizando á los tímidos y á los desconfiados, granjeándose la voluntad de los dudosos, acaso más inclinados á las ideas de independencia, ó al menos de autonomía pura, y atrayéndose completamente los elementos conservadores de la isla.

«Porque el éxito de las reformas, bajo el punto de vista de la pacificación primero, y después bajo el punto de vista de la consolidación de la paz y de la dominación española, dependerá ante todo de la manera como se apliquen y de la manera como se redacten definitivamente las leyes y reglamentos del nuevo régimen.

«Los habitantes de las antillas desean ver la nueva política implantada con el concurso de todos los partidos coloniales: unión constitucional, reformista y autonomista, porque estos últimos servirán de vínculo para contener en él á los que se logre apartar del separatismo y de la rebelión. Base muy estrecha sería para el nuevo régimen apoyándola solamente en los elementos políticos que constituyen lo que se llama partido español en Cuba que por tantos años ha dominado en

la Grande Antilla y que lleva sobre sí el peso de la responsabilidad de las faltas cometidas en lo pasado.

«Es indudable que muchos de los que habrán de aceptar la situación que resulta de las reformas, pensaban en un régimen muy diferente, y que algunos esperan todavía que el proyecto del señor Cánovas del Castillo no pasará de ser provisional, y que España deberá resignarse á muchos sacrificios al llegar al *home rule* completo, de igual modo que se ha visto en la necesidad de pasar de los proyectos de Maura y de Abarzuza al del señor Cánovas.

«Es evidente que al plantearse el nuevo régimen tendrá que ser relevante el general Weyler, porque la aplicación de las reformas cubanas no puede confiarse al mismo general que tan resueltamente ha dirigido la política de acción impuesta á España por el estado de guerra en que se hallaba la Grande Antilla, pues á medida que la pacificación vaya haciéndose y cuando las reformas se planteen habrá de informarse la administración de nuevo espíritu, y tendrá por consecuencia que ser un funcionario de tendencias absolutamente opuestas á las del marqués de Tenerife, quien se coloque al frente de ella.

## Lacordaire y Ozanam

A continuación publicamos algunos párrafos de la interesante lección leída en el Ateneo de Madrid por la señora Pardo Bazán sobre el movimiento religioso dentro del romanticismo.

He ahí cómo retrata la señora Pardo al elocuente dominico y al historiador de los franciscanos.

«Ya en la cumbre de la oratoria, vencedor y dominador de un público que tal vez había entrado allí «con el corazón olvidado, con infusas de juez» y que salía conmovido, apoyado en su fe y guiado por la luz fija de Roma, Lacordaire aspiraba á más: quería ser un centro psíquico y ver crecer y propagarse una familia espiritual, afán y deseo de todos los varones apostólicos. Para conseguirlo acometió una obra magna, una poesía romántica en acción. Pronunció los votos, vistió el hábito de los Hermanos predicadores y restableció en Francia la inclita Orden española de Santo Domingo de Guzmán. Esta gloriosa creación del siglo XIII, inspirada por la fuerza de la palabra, del Verbo que remueve el

mundo, se ofrecía al orador sagrado del romanticismo con toda su gallardía de aguja ovijal; la Orden era, á su modo, otro templo de Nuestra Señora, y la imaginaria del pórtico representaba filósofos, ascetas, sabios, iluminados y mártires cantados en los tercetos del paraíso de Dante. El centro soñado por Lacordaire fué esa Orden, que al soplo de su ardiente boca iba á resurgir.

Y resurgió en efecto, y nunca apareció Lacordaire revestido de mayor aureola ante su auditorio entusiasta, que cuando en 1841 se destacó sobre el púlpito de la catedral de París, revestido del blanco sayal, tonsurada la cabeza con el monástico cerquillo, fraile ya—fraile como San Antonio de Padua, como San Buenaventura, como Santo Tomás, como esos insignes atletas de las Ordenes mendicantes, que en la Edad Media italiana supieron pintar en íntimo lazo los mismos sentimientos que Lacordaire profesaba: el amor ardiente de la patria y de la libertad, y la incondicional adhesión á la Santa Sede.

Tal fué el coronamiento de la vida religiosa de Lacordaire, y á la inspiración dominicana responde su libro *Historia de Santo Domingo de Guzmán*.

La paz y perseverancia de Lacordaire es un bálsamo después de las agitaciones y variaciones continuas de Lamennais. Estos hombres, á quienes la inspiración religiosa, la más alta de todas las inspiraciones, la más relacionada con el sentimiento, coloca en alto lugar, como alumbrando el mundo, cuando caen no caen solos; se llevan consigo la fé de otros á quienes sostenían. Hay una frase de Lacordaire que demuestra cómo comprendía esta verdad: «Aun cuando no hubiese—dice—sino un alma pendiente de la mía, sería en mí un deber de no contristarla. Mas cuando somos el lazo de unión de muchas almas, el punto adonde miran para cobrar ánimos y consolarse, no hay sacrificio que arrede.»

Hay un género de belleza sentimental en el catolicismo que no se había descifrado ni percibido concienzudamente hasta la época romántica, aun cuando se practicase desde muchos siglos antes de un modo inconsciente y, por decirlo así, involuntario. Los que crearon el arte de la Edad Media, tro-

hermana, Betsey Trotwood, jamás se hubiera escapado!.

Mi tía meneó la cabeza con la expresión de la firme convicción sobre el carácter y conducta de aquella hermana que jamás había existido.

—¡Ah! ¿creéis que no se hubiera escapado nunca? dijo Mr. Dick.

—Que Dios os bendiga, señor Dick, y á mí también, añadió mi tía con cierto despecho. ¿Me contradeciréis eso ahora? Hubiese vivido con su madrina, y nos hubiéramos querido mutuamente. Nada, respondíme el nombre del cielo, ¿por qué se habría escapado la hermana de este niño, y para ir adónde?

—A ninguna parte, respondió Mr. Dick.

—Pues bien, añadió mi tía un tanto calmada con esta respuesta, ¿cómo podéis pretender que divagáis, Mr. Dick, cuando teneis el ingenio más agudo que punta de afiler? Así, aquí teneis al hijo de David Copperfield, y voy á preguntaros una cosa: ¿qué debo hacer con él?

—Que ¿qué hureis con él? dijo Mr. Dick en voz baja, rasándose la oreja.

—Sí, replicó mi tía con aire grave y levantando el dedo índice. Vamos, hablad, necesito un buen consejo.

—Pues bien, si fuese que vos, dijo Mr. Dick examinándome y pareciendo reflexionar; pues bien....

Vacílo; pero después de haberme mirado de nuevo, pareció como inspirado de una idea repentina y añadió vivamente:

—¡Le haría lavar!

—Juana, exclamó mi tía volviéndose hácia la criada con la expresión de una calma triunfal que no comprendí entonces; Juana, Mr. Dick nos saca de un gran apuro. Calentad el baño.

Aunque estaba muy interesado en el resultado de aquel diálogo, no pude menos, al mismo tiempo que lo escuchaba, de observar á mi tía, á Mr. Dick y á Juana, así como completaba también la inspección de la habitación en donde nos hallábamos los cuatro.

Mi tía era una mujer de elevada estatura y cuya fisio-

—Aquí está la casa de miss Trotwood, dijo la criada: todo lo que puedo hacer es enseñárosla.

Permaneci, pues, al lado de la puerta, con los ojos fijos en las ventanas; en una de ellas, una cortina de muselina medio corrida me permitía ver una mesita y un sillón, que me sugirió la idea que mi tía podía muy bien hallarse sentada allí:

Ya he dicho que mis zapatos se hallaban en un estado espantoso de miseria; apenas conservaban un resto de su forma primitiva, pues la suela estaba agujereada, los talones torcidos y la piel acuchillada. Mi sombrero, que también me había servido de gorro de dormir, no se parecía en nada á un sombrero. Mi camisa y pantalón, ensuciados con el sudor, la escarcha, el cespel y la arcilla del condado de Kent, hubieran bastado para asustar á los gorriones del jardín de mi tía. Ni el cepillo, ni el peine habían tenido tenido nada que ver con mi cabellera desde mi salida de Londres. Mi cutis estaba negro y curtido á causa del viento y del sol; por último, de los pies á la cabeza tenía una capa tan espesa de polvo, que parecía haber salido de un horno de yeso.

He ahí mi apariencia exterior; no pedía disimularme lo poco á propósito que era para producir una impresión favorable en mi temible tía, si continuaba en el deseo de llegar así hasta ella; pero retroceder era imposible.

¿Qué es lo que iba á decir; se burlaría de mí? Se me figura que ya iba á alejarme para reflexionar, cuando vi salir de la casa una señora con un pañuelo atado por encima de su papalina, con guantes en las manos, con un gran saco que colgaba de su cintura, parecido al que llevan los guardas de los portazgos y una hoz pequeña para cortar las flores.

Reconoci inmediatamente á miss Betsey, pues salió de su casa del mismo modo que había entrado en nuestro jardín de Blunderstone, según la descripción que tantas veces me había hecho mi madre.

—Marchaos, me dijo miss Betsey, describiendo un semicírculo en el aire con su hoz, marchaos, no queremos aquí ningún chiquillo.

Seguía con la vista, con el corazón en los labios,

vadores, arquitectos, pintores, escultores, vidrieros, imagineros, forjadores de hierro y tallistas; los que elevaron esos monumentos que hoy nos parecen una Divina comedia que escribe en piedra su profundo simbolismo, sentirían como nosotros, comprenderían así, por un estilo tan hondo y delicado, la expresión de lo que ejecutaban? Es un misterio que no descubriremos jamás. Lo cierto es que en la edad moderna, desde el período romántico, esa forma del arte se ha revelado a nuestro espíritu y ha suscitado en él ideales antes desconocidos y nuevas tendencias artísticas en todos los órdenes. No solamente produjo esas nuevas tendencias, sino que se hincó tan adentro en algunas almas, que, por decirlo así, las formó a su imagen y semejanza, imbuyéndolas de la melancolía hermosa que nace de la religiosidad, y es como la nostalgia de un cielo que se sueña y á que se aspira.

Dichoso el que consigue descubrir una región y plantar en ella su estandarte! En el terreno de la erudición hay también inventores, y Ozanam es uno de ellos. Al encarecer el valor del trabajo de primera mano, no cuidamos de establecer una importante distinción. Si el erudito trabaja de primera mano sobre materias de última, no hay por qué estimar mucho sus hallazgos, que, á lo sumo, satisfarán la curiosidad, pero no modificarán sensiblemente ni las ideas ni aun la ciencia de su generación.

El mérito de trabajadores como Ozanam, es que supieron escoger, y cavaron, no para exhumar viles guijarros y tejuelos, sino para sacar á luz oro y perlas. Uno de los tesoros que encontró Ozanam fué rico y bello de los poetas franciscanos, esos trovadores místicos del siglo XIII, que así lanzaban enérgicas invectivas á los tiranos y prevaricadores, como dirigían el enamorado serventesio á la dama Pobreza: arpas que exhalaban el quejido del éxtasis, cantores de un renacimiento religioso y artístico, transportados por el fuego del amor, pléyade que precedió á Dante como las estrellas al sol, y derramó por Italia un aura de inspiración, de libertad y de santidad. Sólo por haber interpretado y rehabilitado á los trovadores de la Orden Seráfica, y por haber visto en su fundador, ante todo, el poeta y el gran artista intuitivo, habría que contar á Ozanam en el número de los felices inventores.

La acreditada *magnesia efervescente Valenzuela*, va envasada en botes color tapacio y se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

## NOTICIAS

### De las provincias:

Leemos en un colega de Las Palmas:

«Nuestro corresponsal de Granadilla se lamenta de la pertinaz sequía que tanto mal está causando en los campos de estas islas.

Desde Diciembre del año último—dice—es tal la falta de agua, que la esperanza que se tenía de poder salvar la cosecha se ha perdido por completo.

Se han presentado días como en Agosto y la *calina* hace más sofocante la temperatura.

En estos días se han hecho rogativas para implorar del Altísimo que remedie tan triste situación, sacando en procesión las imágenes, y en efecto cayó una serenada que apenas apagó el polvo, pero en cambio han reinado vientos fuertes y *calina*.

Muchos trabajadores del campo se disponen á emigrar á America.»

De los 5.700.696 pesetas oro y en plata que, procedentes de la cursal del Banco en Santa Cruz de Tenerife, condujo á la Península el vapor *Hesperides*, han quedado en Cádiz tres millones, que se enviarán á Cuba en varias remesas. El resto, ó sea 2.700 mil 696 pesetas, ha sido transportado á Madrid, ingresando en la Cajas del Banco de España.

Dicen de Almería que se preparan en aquella provincia explotaciones mineras de tanta importancia, que muy pronto empezará allí un período de activísimo trabajo y febril exportación á los mercados ingleses.

Pronto empezarán á celebrarse en Palencia las reuniones diocesanas á que han de asistir el arzobispo de Burgos, los obispos de Osma, Santander, León y Vitoria, y el gobernador eclesiástico de Calahorra.

Varias asociaciones catalanas han telegrafado al presidente del Consejo adhiriéndose á la exposición de motivos sobre la base cuarta del proyecto de reformas para Cuba, elevada al señor Cánovas por la Liga de Productores del Principado.

Dice *La Epoca*, que debe estar bien enterada:

«No creemos que hasta el verano pueda estar en condiciones de ser revista en Barcelona, como han indicado algunos periódicos. Por lo pronto, el acorazado *Infanta María Teresa* navega con rumbo á Nueva York. Dentro de poco habrá que enviar otro buque á Inglaterra para que represente á España en las fiestas navales que han de celebrarse con motivo del jubileo de la reina Victoria, buque que será uno de los construidos en nuestro país, probablemente el *Vizcaya*. Todo esto hace creer que hasta

la fecha que indicamos no podrán reunirse los buques de la Armada para ser revistados.»

El presupuesto parcial del ministerio de la Guerra ha sido remitido al ministro de Hacienda para la formación de los generales. Lleva un aumento de millón y medio de pesetas sobre el del año anterior.

Hace años que, casi sin excepción, visita á Sevilla todas las primaveras el sabio catedrático señor Menéndez Pelayo; pero los que crean que va á Sevilla en busca de un descanso á sus múltiples tareas, se engañan miserablemente. La actividad del señor Menéndez Pelayo no reconoce igual; su descanso es el estudio, su mayor distracción la investigación no interrumpida. Ya en la selectísima biblioteca del señor marqués de Jerez, que le hospeda en su casa, ya en las bibliotecas públicas de aquella ciudad, encuéntrase siempre al ilustre huésped escudriñando raros impresos y examinando interesantes manuscritos; sus viajes á Sevilla nunca son perdidos para la historia literaria de España.

En este viaje, y no obstante tener en publicación los volúmenes VII y VIII de las *Obras de Lope de Vega* y el VII de la *Antología de líricos castellanos*, que avalora con hermosos prólogos, se dedicará preferentemente á terminar el estudio del pintor y poeta cordobés Pablo de Céspedes, estudio que, según nuestras noticias, ha de servirle para su discurso de recepción en la Real Academia de San Fernando, de la que es electo hace bastante tiempo.

Las obras pictóricas del célebre racionero que guarda aquella ciudad y algunas cartas suyas que se encuentran en la Biblioteca Colombina, constituirán la base de sus estudios que se propone completar, deteniéndose en Córdoba á su regreso á la corte.

En el convento de Bernadaz de Málaga han hecho su profesión religiosa las jóvenes novicias señoritas Gertrudis Torres y Lascano y Carmen de Lima y Lara. El acto fué imponente y asistió una concurrencia numerosísima y selecta.

El sábado último se celebró en la Escuela de párvulos de la Victoria de Zaragoza, el acto solemne de descubrir la lápida que el Ayuntamiento acordó colocar con objeto de honrar la memoria del que fué digno maestro de aquella escuela don Epifanio Azcona.

A la derecha de la puerta de entrada y sobre una gradería de madera que se había adornado con macetas, estaba colocada la lápida conmemorativa.

Comenzó el acto con la lectura de los acuerdos del Ayuntamiento referentes al asunto y seguidamente procedió el alcalde señor Goizuetá á descubrir la inscripción que dice:

«Ayuntamiento de la M. N., M. L.,

M. H., S. H. y M. B. ciudad de Zaragoza.—Acuerdo de 26 de Febrero de 1897.—Tributo rendido al Maestro sin rival en su actitud y celo, estímulo de emulación para sus sucesores.

D. Epifanio Azcona y Mateo. Primer Maestro de esta Escuela. 17 Abril 1896. -17 Abril 1879.

Los niños de la escuela, llevando lazos de crespón negro en el brazo, desfilaron por delante de la lápida cantando sentida plegaria.

La lápida es de mármol blanco; la inscripción está hecha en caracteres dorados.

Al solemne acto asistieron el Ayuntamiento, los señores del Patronato, comisiones de todos los centros docentes y numeroso y selecto público.

Parece que en algunos pueblos de Andalucía se proponen invertir en pan para los pobres el dinero que se recaude para las procesiones de esta Semana Santa.

### De las islas:

#### Sineu

Las procesiones de jueves y viernes santo estuvieron muy lucidas como también la que se hizo el día de Pascua de Jesús resucitado, asistiendo á todas ellas el ayuntamiento en masa, mucha concurrencia de fieles y la música de esta villa dirigida por don Juan Real, reinando el mayor orden y compostura.

El lunes 19 por la tarde sacaron de nuestra parroquia el glorioso patriarca San José en procesión de rogativas implorando á Dios nos envíe las tan deseadas lluvias que mucha falta nos hacen, asistiendo el pueblo en masa.

—Ayer, siguiendo la costumbre de todos los años, se verificó en nuestra parroquia el acto de llevar el Santo Viático á los imposibilitados de ir por sí mismos á cumplir con el precepto Pascual, asistiendo también la expresada música.

—El mercado ha estado muy desanimado; han regido los precios siguientes:

Trigo, á 19 pesetas.

Candeal, á 20 id.

Cebada del país, á 10 id.

Avena, á 8'50 id.

Garbanzos, á 20 id.

Maíz, á 15 id.

Habichuelas (confits), á 29 id.

Id. blancas, á 27 id.

Frijoles, á 30 id.

Habas ordinarias, á 16'50 id.—C.

21 de Abril de 1897.

### De la capital:

Ayer tuvimos el gusto de saludar al señor don Jaime Massó Torrents, uno de los jóvenes más meritorios de la actual generación catalana, ventajosamente conocido, entre otros trabajos de verdadera intensidad artística, por sus *Croquis Pireneus* y por el libreto de *La Fada*, la ópera de More-

ra, representada en Sitges hace poco. El señor Massó es el dueño de la imprenta de *L'Arenç*, el único establecimiento de España que ha conseguido ponerse á la altura de los últimos adelantos tipográficos, y de donde han salido multitud de ediciones catalanas modernísimas.

El señor Massó permanecerá algunos días en esta isla, visitando probablemente los puntos más renombrados por su importancia artística ó por su belleza natural.

Deseamos que le sea agradable su estancia entre nosotros.

Esta noche á las siete y media se dará principio en la capilla de la Purísima Concepción de la Santa Iglesia Catedral, á una tanda de ejercicios espirituales preparatorios para los niños de ambos sexos que tengan que hacer la primera comunión el domingo próximo, la cual tendrá efecto á las siete y media de la mañana del expresado día.

D. Miguel Matas, dueño de la tienda de ropas de la calle de Colón, número 17, nos participa haber recibido un variado surtido de géneros de Señora para la presente temporada de verano.

Leemos en algunos de los colegas de ayer, que don Bartolomé Horrach, dueño del mesón de *Can Penasso*, ha introducido grandes reformas, pudiendo ofrecer á los expedicionarios todas las comodidades apetecibles.

Con estas reformas, de seguro se verá muy concurrido dicho sitio, cosa que ya sucedía, especialmente por los ciclistas.

La guardia municipal detuvo ayer á un individuo presunto autor de varias raterías cometidas en distintas casas de recreo del caserío del Molinar de levante, el cual fué entregado ayer mismo al juez competente.

El día 30 del actual á las diez y media de la mañana, tendrá efecto en el depósito de Guardia Costas del muelle de esta ciudad, la venta en pública subasta del aparejo y demás efectos pertenecientes á un falucho apresado con tabaco de contrabando por la escampavía *Constante* en las inmediaciones de las *Illetas*.

El justiprecio de dichos objetos es de cuarenta y seis pesetas y no se admitirán posturas que no cubran por lo menos las tres cuartas partes del mismo.

Media hora después de dicho día y sitio indicado tendrá efecto la subasta de otro aparejo y demás efectos pertenecientes á otro falucho apresado por la indicada escampavía en aguas del cabo *Salinas*, el cual está justipreciado en ciento trece pesetas, rigiendo la misma contrata que para el anterior.

En la secretaría del ayuntamiento de Puigpuyent se halla expuesto á efectos de reclamación, el padrón de cédulas personales para el año económico de 1897 á 98.

El señor Gobernador civil de esta provincia, en vista de las continuas quejas que recibe de las autoridades militares contra los alcaldes de los pueblos de esta provincia, que no contestan con exactitud á las comunicaciones que les dirige el juez de instrucción, publicará hoy una circular, ordenando el pronto cumplimiento que se les pida y en caso contrario se les impondrá la multa correspondiente.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Inca da cuenta de haber denunciado al juez competente á un sujeto que sorprendió usando una escopeta sin estar provisto del correspondiente permiso.

—Igual denuncia hizo de otro sujeto la del puesto de Alcudia.

El juez militar correspondiente, cita llama y emplaza al mozo del reemplazo del 94, Antonio Villalonga, para que en el término de veinte días comparezca en el cuartel de infantería de la plaza de Mahón, á responder á los cargos que le resultan en el expediente que se le instruye por falta de concentración al ser llamado á las filas.

Los alcaldes de San Juan Bautista y San José, han remitido á este Gobierno de provincia los expedientes de arbitrios extraordinarios formados por los respectivos ayuntamientos para cubrir el déficit que les resulta en los presupuestos ordinarios correspondientes al año económico de 1897 á 98.

cuando se dirigió á un rincón del jardín y se puso á arrancar alguna maleza.

Entonces, con un acceso de valor, ó mejor dicho de desesperación, abrió la verja y me escurri sin meter ruido hasta cerca de donde me hallaba.

—Perdonad señora, dije, tirando de su vestido con la punta de los dedos.

Se estremeció al erguirse y miró:

—Mi querida tía.

—¡Eh! exclamó miss Betsey con un acento de asombro imposible de describir.

—Tía mía, yo soy vuestro sobrino.

—¡Oh! ¡poder de Dios! exclamó mi tía. Y aquella vez fué tal su asombro que sus piernas flaquearon, pues se sentó en medio del jardín.

Sin embargo, continué:

—Soy David Copperfield, de Blunderstone, á donde fuisteis el día en que nací como me lo ha dicho mi pobre madre. He sido bien desgraciado desde que murió. Me han abandonado, no me han enseñado nada, me han dejado entregado á mí mismo, y me han condenado á un trabajo que no es conveniente para mí; por eso me he escapado y acudo á vos. He venido á pie desde Londres á Douvres, sin acostarme entre sábanas desde el principio de mi viaje; me han robado, despojado... ya veis cómo estoy!...

No sé cómo tuve ánimo para decir todo de un golpe; pero al último me abandonaron las fuerzas. Sólo pude hacer un ademán con mis manos para llamar la atención de mi tía respecto á mis harapos, que revelaban bien claramente todo lo que debía haber sufrido, y echándome á llorar, creo que vertí todas las lágrimas que se habían acumulado en mí desde hacía una semana.

Mi tía, cuya mirada fija en la mía sólo expresaba la sorpresa más singular, no pudo contenerse á la explosión de mi dolor; alzóme vivamente del suelo, me cogió y llevó á la casa. Una vez que llegamos á la sala, su primer cuidado fué abrir un gran armario, de donde sacó diferentes botellas, y me hizo beber algunas gotas de todas

ellas. Se me figura que las cogió á la casualidad, pues tragué sucesivamente tres ó cuatro veces agua de anís, salsa de anchoas y vinagre.

Como estos cordiales no bastaban para calmar mis sollozos, que se habían vuelto de repente convulsivos, mi tía, asustada, me acostó en el sofá con un chal debajo de la cabeza y su propio pañuelo debajo de los pies, temiendo que no ensuciase demasiado los muebles. Hecho esto, fué á sentarse al lado de la ventana y se puso á exclamar durante veinte minutos lo menos, sin decir otra cosa:

¡Misericordia! ¡Misericordia!

Por último, llamó y vino la criada.

—Juanilla, le dijo mi tía, subid á casa de Mr. Dick, y suplicadle que baje, porque deseo hablarle.

La criada se quedó sumamente asombrada al distinguirme extendido sin movimiento sobre el sofá, pues apenas me atrevía á moverme, temiendo desagradar á mi tía; pero fué á cumplir con su encargo. Miss Betsey, con las manos en la espalda, se paseaba de arriba á abajo en el salón, hasta que entró el personaje que habían mandado buscar.

—Mr. Dick, le dijo mi tía, no hagais el loco, puesto que nadie sabría ser más sensato que vos cuando lo quereis. Todos lo sabemos; no hagais, pues, el loco.

Entonces el recién venido tomó un aire serio y me miró de un modo conveniente.

—Mr. Dick, le preguntó entonces mi tía, ¿antes de ahora me habeis oído hablar de David Copperfield?...

No pretendais haberlo olvidado, pues vos y yo sabemos perfectamente que teneis muy buena memoria.

—¡David Copperfield! respondió Mr. Dick, que no parecía acordarse perfectamente; ¿David... Copperfield? ¡Oh! sí... ciertamente, ¡David!

—Pues bien, aquí teneis á su hijo... su hijo... que se parecería muchísimo á su padre si no se pareciese tanto á su madre.

—¿Su hijo? ¿el hijo de David? ¡Es posible!

—Sí, continuó mi tía, ¡y por cierto que ha hecho una linda cosa! escaparse de Londres donde estaba. ¡Ah! ¡su

Habiendo acordado el ayuntamiento de Esporlas hacer efectivo el cupo de consumos correspondiente al año económico de 1897 á 98 por medio de conceptos gremiales, invita á los cosecheros que quieran estipularlos para que el día 30 del actual presenten sus solicitudes en la secretaria de dicho ayuntamiento.

Por Real orden del Ministerio de Fomento, fecha 10 del actual, ha sido confirmada la suspensión del alcalde de Montuiri, don Juan Manera, dictada por este Gobierno de provincia.

La Junta de Clases Pasivas ha comunicado á esta Delegación de Hacienda que por Real orden fecha 20 de Marzo último se ha concedido á D. José Nadal Vidal, sargento de la guardia civil, el haber de 100 pesetas mensuales, en concepto de retiro provisional, abonable desde el primero del actual.

Para mañana están convocados en esta Administración de Hacienda para la formación de la matrícula respectiva los gremios que á continuación se expresan:

- A las 8 de la mañana, limpiabotas con salón ó tienda.
- A las 8 y media, tabernas fuera del casco de las poblaciones.
- A las 9, tiendas para la venta en cantidades menores de seis litros ó kilogramos de aceite, vinagre y jabón.
- A las 9 y media, tiendas para la venta de cordeles y sogas y otros efectos de esparto.
- A las 10, tiendas en que se venden cacharros ó vasijas de loza ordinaria, barro cocido y vidrios huecos de infima clase.
- A las 10 y media, tiendas en que se venden camisolines.
- A las 11, tiendas de esteras de todas clases.
- A las 11 y media, tiendas de frutas frescas y secas y hortalizas.
- A las 12, tiendas ó puestos fijos para la venta de huevos.
- A las 12 y media, tiendas de juguetes y baratijas del país.
- A las 1 de la tarde, tiendas de libros rayados ó en blanco y de papel pintado.
- A las 1 y media, tienda ó puestos fijos para la venta de libros usados.
- A las 2, tiendas de obras de corcho.

**Comisión Provincial**  
sesión del día 20

Bajo la presidencia del señor Alcover se reunió anteayer la Comisión provincial para celebrar la sesión ordinaria, dando lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada. Se acordó admitir en el departamento de dementes de esta ciudad al vecino de Santañy Nadal Vidrover, para que sea observado en la enagenación mental que padece. Se denegó una instancia presentada por D. Fernando Silva Espósito, vecino de Porreras, en la que solicita un socorro de lactancia para su hijo, por carecer su esposa de salud para lactarlo. De conformidad con lo informado por el Arquitecto de provincia, se aprobaron las cuentas presentadas por los ayuntamientos de Muro y María de las obras verificadas en sus respectivos caseríos vecinales, con cargo á las subvenciones de 200 pesetas, que les fueron concedidas. Se aprobó la nota de precios remitida por el Comisario de Guerra de los suministros hechos por los Ayuntamientos de esta provincia al ejército y guardia civil durante el mes actual. Se enteró del movimiento de presos en esta Cárcel de Audiencia durante los días 17, 18, 19 y 20 del actual. Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales. Y se levantó la sesión.

**Boletín judicial**

Al comenzar de nuevo á escribir estas notas, que por falta de asuntos de interés habíamos interrumpido, no encontramos materia bastante para una crónica de sensación; las salas de la Audiencia, tan frías, tan rígidas como el año pasado, siguen sin facilitar más que una gaceta diaria, de lo cual en cierto modo hay que felicitarse. La vista de ayer solo duró una hora. Se trataba de ver si efectivamente Antonia Arbona Mena había cometido el delito de lesiones por imprudencia temeraria de que la acusaba el fiscal. Con este fin fueron examinados los testigos Ramón Oliver Oliver, Jaime Morey Miró, Jaime Morey Alcover y Bartolomé Oliver, todos muchachos

de diez á doce años, quienes relatan el hecho de autos del modo siguiente: El 15 de Mayo del año pasado se encontraban jugando en la carretera de Sóller, cerca del predio Binmasi, cuando oyeron que en casa de la hoy procesada lloraba un niño. Apesar de que se este hecho no tiene ensi nada de particular, se acercaron á la casa, siendo intimidados con amenazas para que retirasen. Pero ellos no hicieron caso, y Antonia Arbona les repitió:— Si no os vais os azuzaré el perro— y concluyó por azuzarlo. El perro, que era de presa, se agarró á una pantorrilla de Ramón Oliver y le produjo dos heridas que hicieron necesaria la asistencia facultativa durante quince días.

Antonia Arbona no niega el hecho, pero protesta de que azuzase el perro, añadiendo que éste se abalanzó sobre los muchachos cuando le tiraron piedras.

Otro testigo que compareció, Gabriel Coll, no adujo ningún dato más para el esclarecimiento de la verdad. Este llegó al lugar de la ocurrencia y condujo en hombros á Ramón Oliver hasta su casa.

El Fiscal suplente, don Miguel Roselló Alemañy, relató brevemente lo sucedido y pidió á la Sala que condenase á Antonia Arbona á un mes de arresto y al pago de veinte pesetas de indemnización.

El abogado defensor, don Francisco Martorell, pidió la absolución para su patrocinada.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Hoy se verán los autos seguidos á instancia de don Bartolomé Cañellas contra don Bernardo Amer.

**Recuerdos mallorquines**  
22 de Abril

1685 Solemne entrada del nuevo Obispo don Pedro de Alagón. El 18 había tomado posesión por medio del doctor Pedro Juan Perpiñar, canónigo coadjutor y juez de la Curia del Pariage. El Ilmo. Alagón venia del arzobispado de Oristany.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Lotería Nacional**

Madrid 21 á las 12'45 t.

» » 2'15 »

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los siguientes números:

Con 130.000 pesetas

El número 19.499, despachado en Madrid.

Con 55.000 pesetas

El número 15.526, despachado en Sevilla.

Con 25.000 pesetas

El número 22.637, despachado en Irún.

Con 4.000 pesetas

Los números 10.640, 7.243, 2.483 y 15.345, despachados en Madrid; 15.545, en Tudela; 21911 en Cartagena; 5.882, en Valladolid; 4.967, en Barcelona; 6720, en Cartagena; y 5.646, en Alicante.

**Ascenso.-Traslado.-El general Blanco.**

Madrid 21 á la 1'30 t.

Se ha firmado el ascenso del coronel Pavia.

La plantilla del personal de Marina hará los honores de capitán general á los restos del ilustre duque de la Torre, al ser trasladados desde el cementerio de San Sebastián á la capilla de la iglesia de los Jerónimos, donde serán guardados. La ceremonia promete ser solemne.

El general Blanco ha cumplimentado á la Reina.

**Lo que se dice**

Madrid 21 á las 2'15 t.

El señor Castellano sigue indispuerto y tampoco ha asistido hoy al ministerio.

Algunos suponen que trabaja en su casa preparando las reformas.

Ha llegado el señor duque de

Osma, encerrándose en la subsecretaría.

Créese que también trabaja en el mismo asunto.

**De Cuba.-Noticias oficiales**

Madrid 21 á las 3'20 t.

Un telegrama oficial de la Habana da cuenta de varios encuentros que han tenido nuestras tropas en Matanzas y Pinar del Río, de los cuales salieron los rebeldes con siete muertos.

Añade el despacho recibido que en otros choques matamos á seis insurrectos más.

Se han presentado á indulto 15 hombres.

Las tropas han destruido el campamento del cabecilla Torres.

**Los presupuestos**

Madrid 21 á las 3'20 t.

El señor Navarro Reverter ha celebrado una larga conferencia con el señor Cánovas acerca del plan que debe seguirse para la confección de los futuros presupuestos.

Quedó convenido que el modo de obtener recursos para las guerras es aumentar las contribuciones.

El presupuesto actual se liquidará con el sobrante del futuro, el cual se presentará con un importante superávit.

**Grecia y Turquía**

Madrid 21 á las 5'40 t.

» » 5'45 »

Londres.—Se ha confirmado oficialmente la evacuación de Tyravos.

Los turcos siguen avanzando en toda línea.

Los griegos se repliegan hacia Larissa.

Se espera una importante batalla.

Sigue distinguiéndose la artillería turca que barre las posiciones enemigas y destroza las columnas de ataque.

En Grecia se observa de una notable depresión de ánimos.

El Gobierno ha declarado oficialmente que la patria está en peligro y excita á todos á que tomen las armas para detener al invasor.

Mencheta

**Últimas cotizaciones**  
facilitadas por la casa Fuster

VALORES PÚBLICOS

Madrid 21 de Abril.

Interior.	64 25
Exterior.	77 05
Amortizable.	76 50
Cubas.	94 25
Cubas Nuevas.	78 50
Banco de España.	396 00
Tabacos.	210 50
Francos.	29 00
Libras.	32 40

Barcelona 21 de Abril.

Interior.	64 20
Exterior.	77 16
Amortizable.	00 00
Cubas.	94 50
Coloniales.	00 00
Nortes.	23 05
Francias.	00 00
Madrid.	00 00
Paris.	59 75

**Sociedades y Corporaciones**  
Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Esta sociedad celebrará pública subasta el día 3 de Mayo próximo y siguientes necesarios, de cinco á nueve de la noche, para enagenar las garantías de los préstamos vencidos el mes de Mayo de 1896.

Los mutuarios que deseen cancelar ó prorrogar sus respectivos préstamos podrán efectuarlo hasta el día 1.º próximo á las nueve de la noche. Palma 20 Abril de 1897.—El vocal de turno, Juan Pujol, Pbro.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

**Últimas noticias**

de la segunda edición de ayer

**TELEGRAMAS**

**Los yankees**

Madrid 21 á las 9'30 m.

Washington.—Mr. Mac-Kinley ha enviado al Senado la correspondencia tenida con España con motivo de haber sido presos en Cuba, dos marineros yankees.

España se niega á discutir la reclamación de una prisión que es justificada.

**La beligerancia.-Insultos**

Madrid 21 á las 9'30 m.

Washington.—Mr. Morgan volvió á ocuparse de la proposición del reconocimiento de la beligerancia de los cubanos, pidiendo que se pasara á votación la propuesta de Mr. Hoar.

La votación se aplazó ocho días.

Mr. Hoar dirigió insultos á España, extrañando que los Estados Unidos toleren lo que pasa en Cuba.

Mencheta

**ESTADÍSTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 18.—Varones 2.—Hembras 3.

Día 19.—Varones 2.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 18.—Don José Mir Bueheno con doña Antonia Valent Palerm.—Don Juan Compañy Planas con doña Ana Jofre Palmer.—Don Jaime Liabrés Queglas con doña Isabel Roca Roca.

Día 19.—Don José Valls Forteza con doña María Fuster Miró.—Don Pedro José Bibiloni con doña Antonia Ana García Gari Oliver.

Defunciones: Día 20.—Antonio Simó Pons, casado, 35 años, c. de Caballería, hipertrofia del corazón.—María Crespi Pujol, soltera, 85 años, arrabal, endocarditis.—Catalina Arbós Ballester, viuda, 73 años, hospital, anemia.

Día 21.—Eo se registró ningún sepelio.

Hospital provincial: Día 20.—Entradas, 5: 2 varones y 3 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Día 21.—Entradas 1 hembra.—Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Apenas perceptible del tercer cuadrante.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Soplaba ligera ventolina al terral, estaba despejado el cielo, calimoso el horizonte y recalaba marejadita del S. O. viento que reinaba fuera cuando el orto. A las ocho se quedó calma y después de un corto intervalo de tiempo entabló al S. O. el viento, fué refrescando y á medio día había celajería suelta y viento fresco. Durante la tarde hubo ventolina floja á dicha parte, y al ocaso apenas había viento.

Noticias.—Entraron los vapores Comercio y Cataluña. Salieron los vapores Alerta y San Francisco.

Buques fondeados: Día 21.—Vapor español Comercio, de Mahón.—Vapor español Cataluña, de Barcelona.—Laud español Juanito, de Ibiza.

Buques despachados: Día 20.—Pailebot esj añol Los Amigos, para Guda-dela.—Laud español Nuestra Señora del Carmen, para Sóller.—Laud español Porto-pi, para Sóller.—Laud español Catalina, para Sóller.

**ULTIMAS NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

**Una circular**

Madrid 21 á las 10'45 n.

El ministro de Negocios Extranjeros de Rusia ha dirigido una circular á las potencias, pidiendo que en caso de intervenir en el conflicto greco-turco lo hagan en colectividad.

A este fin se han unido Alemania, Austria, Francia é Italia,

habiendo Inglaterra suscitado ciertas dificultades que han hecho que haya sido comentada su actitud.

**Negativa.-Creencia.-Regreso**

Madrid 21 á las 11'10 n.

Los ministeriales niegan rotundamente que el general Weyler esté autorizado para tantear el animo de los jefes de los partidos antillanos, acerca del planteamiento de las reformas.

El Herald dice, que el Gobierno cree que no ha llegado aún la oportunidad de hacerlo.

A fines del mes actual regresará á la Corte el señor marqués de la Vega de Armijo.

En breve se presentará á la firma de S. M. la credencial de ministro de España en Bolivia, expedida á favor del señor Zuazo, que impidió á la Cámara de su país que reconociera la beligerancia de los cubanos.

Ha llegado hoy á Madrid el señor marqués de Cerralbo.

**Estrañeza del Sr. Sagasta**

Madrid 21 á las 11'15 n.

El señor Sagasta se estraña del optimismo del señor Cánovas, y más, cuando las noticias que se reciben de Cuba distan de ser optimistas.

No se esplica—ha dicho—cómo el señor Cánovas vaya á las Cortes sin obtener antes un resultado positivo de la campaña.

Los liberales esperanzados suponen que su jefe está menos decidido á reusar el poder.

**Declaraciones**

Madrid 21 á las 11'45 n.

Los corresponsales del Herald de Nueva York en la Habana han interrogado al señor Weyler, quien les dijo, que le importaban poco los buenos oficios de los yankees, mientras no terminasen las expediciones filibusteras.

España—añadió—sabrà dominar la insurrección y dominarla sola.

**Operación de crédito**

Madrid 22 á las 12'50 m.

Hoy llegará el señor Sotolongo con objeto de ultimar la operación con el Tesoro Filipino y las bases concertadas; pero parece que se han presentado obstáculos en el ministerio de Ultramar.

**Varias noticias**

Madrid 22 á las 2 m.

Sigue haciéndose comentarios acerca de las conferencias que han celebrado estos días los señores Cánovas y Azcárraga.

Háblase de que pudiera ocurrir que después de que el marqués de Estella llegue á Filipinas se prepare el envío de 10.000 soldados.

En los centros oficiales se niega la noticia.

El señor Azcárraga está atareadísimo despachando la correspondencia de Manila que saldrá en el vapor correo de hoy.

**Las reformas de Cuba**

Madrid 22 á las 2 m.

El Gobierno asegura que no se plantearán las reformas de Cuba en los primeros días de Mayo, aunque no tardará mucho si continúan reinando los mismos optimismos respecto de la campaña.

Las reformas arancelarias sólo se aplicarán en el caso de que las pidan los naturales de Cuba.

Parece que el Gobierno está dispuesto á dejar este asunto á la resolución del Consejo de Administración, el cual se creará cuando se apliquen las reformas.

Mencheta

**M. Marcé Cirujano Dentista**  
SANTO DOMINGO, 1.º, PRINCIPAL

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que registrará desde el día 10 de Octubre.

De Palma á Manacor y Lapuebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde. De Palma á Inca, á la 1'15 tarde. De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde. De Lapuebla á Palma, á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde. De Inca á Palma, á las 6'40 mañana. De Manacor á Lapuebla, á las 5'30 tarde. De Lapuebla á Manacor, á las 5'45 tarde. Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

ABRIL

Manguante el 23. N. v. lancia el 1. Sale el sol 5 h. 13. Pónese 6 h. 45. Sale la luna 10 h. 49 n. Pónese 12 h. 52 t.

22

1698.—Inauguración de la antigua carnicería construida por el gremio de cortantes donde hoy está la Plaza de Coll.

JUEVES

254 | San Pedro Armengol y san | 111 Sotero, papa

ABRIL

Manguante el 23. N. v. lancia el 1. Sale el sol 5 h. 12. Pónese 6 h. 46. Sale la luna 11 h. 38 t. Pónese 1 h. 39 t.

23

1658.—Regativas en la Catedral por no haber cesado de llover en todo el mes.

VIERNES

253 | San Jorge, mr. y s. Alberto, | 112 eb. mártir

ÚLTIMOS DÍAS DE LIQUIDACIÓN POR CIERRE DE LA CASA

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

Unica BARATURA Verdad

REALIZACIÓN de todos los artículos á precios fabulosamente baratos. OCASION para comprar casi de BALDE.

San Nicolás, 22--Orfila, 2

A PRECIOS sin competencia

25-BROSSA-25

Gafas cristal de Roca y demás clases.

Armazones oro, níquel y acero.

Gemelos teatro, campo y variado surtido de objetos de Óptica.

Gran surtido en molduras para marcos, cuadros, estampas y cromos de toda clase.

SE COMPONEN GAFAS Y ANTEOJO DE TODA CLASE

Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

Linea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C. Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans. Saldrá el 30 de Abril el vapor



Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Taxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coahuacoalco, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martí nez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Gran Liquidación de la antigua casa

SERRAT

POR CIERRE DE ESTABLECIMIENTO

7-Brondo-7

Imprenta de Amengual y Muntaner

ESTÓMAGO É INTESTINOS. ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilio, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Lliteres.

NEUROSINE PRUNIER. FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO. 1º NEUROSINE-JARABE, 2º NEUROSINE-GRANULADA, 3º NEUROSINE-OLIEAS. Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descurrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

HERPES ROVER. CÚRANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO. Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, esofrolidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

DEPOSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPIÑAS P. DE ANTONIO MAURA

La Industrial de Antonio Fábregas Quint y Brosa

Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muchos á precios limitadísimos.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le den entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el impertinente vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres palados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casasnovas, peluquero, Cadena 6.

Se alquila

El 2.º piso de la izquierda en la calle de la Concepción, número 82, reúne todas las comodidades apetecibles. Informar en el principal.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

100.000 duros

Para ceder sobre hipotecas. Informa: Centro de Anuncios, Luz 21.



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar á para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.